



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 8 DE SETIEMBRE DE 1786.

Petersburgo 16 de Julio.

Va á aumentarse considerablemente el Cuerpo de Calmucos, que en adelante se llamará el Cuerpo Mongal.

Copenhague 4 de Agosto.

La Corte de Suecia solicitaba que la nuestra mandase hacer quarentena en la isla de Salthom á quantos navios quisiesen entrar en el Báltico quando haya peste en las costas de Africa, precaucion que se tomaba antiguamente; pero nuestro Ministerio ha respondido, que respecto á las embarcaciones procedentes del Mediterráneo, se las obligaba puntualmente á hacer quarentena en Liorna, Marsella y Gibraltar, y seria interrumpir el comercio sin necesidad sujetarlas á otra á la entrada del Báltico.

Tardando mas de lo regular el arribo de los navios que se aguardaban de retorno de la China, se estaba ya con algun recelo, quando acaban de entrar los denominados Príncipe Real y Marte; mas se echa todavia de ménos otro apellidado el Rey de Dinamarca, cuyo paradero ignoramos absolutamente, no habiendo tocado en el Cabo ni en Sta. Elena.

Se ha hecho á la vela para la India el navio Carnatic, y ha vuelto á fondear en esta rada una fragata de guerra que cruzó algun tiempo en los mares del Norte para exercitar á los Guardias Marinas en las maniobras.

Segun un Diario político consiste la poblacion de este Reyno en 1,125000 almas, contándose en él, incluso el Ducado de Sleswick, 83 ciudades, 7005 lugares, 2726 haciendas ó cortijos, y 932 heredades nobles. Se extraen anualmente al pié de 548496 toneladas de granos de todas clases, 320 reses vacunas, 600 caballos, y mas de 1000 cerdos.

Lemberg 17 de Julio.

Acaba de abolirse en Galitzia un uso antiguo, seguido constantemente, aunque expuesto á graves inconvenientes, contra los quales ha tiempo clamaba la humanidad; es á saber el de llevar indistintamente á la Iglesia, sin miramiento á su situacion, todos los enfer-

fermos quando se ofrecia administrarles el Viático , cuya práctica era comun allí , tanto entre los Católicos como entre los Rasniacos , viéndose por consiguiente durante los frios mas rigurosos del invierno , y en tiempos lluviosos , de nieblas y los mas crudos , personas gravísimamente enfermas , y casi en el artículo de la muerte , aguardar expuestas á la puerta de los templos á que el Párroco , á quien llaman Pope , les administrase la sagrada Eucaristía , de donde resultaba la muerte de muchos. En vista de estos inconvenientes se previno á los Obispos que aboliesen , como lo han hecho , semejante costumbre.

Hamburgo 30 de Julio.

Una sociedad de Ingleses establecida de algun tiempo á esta parte en Harburg , pueblo situado enfrente de esta ciudad , hace especulaciones de comercio para las dos Indias. Si tuvieren acierto y logro , su establecimiento podrá ser perjudicial á los comerciantes de las ciudades Anseaticas.

Viena 10 de Agosto.

El Emperador llegó á Lemberg el 29 del mes último , y la mañana siguiente pasó al campamento de Grudek , compuesto de 3 Regimientos de Caballería ligera y de otro Cuerpo de Husares. Iba en ánimo de permanecer en Lemberg hasta el 7 , llegar á Buda el 12 , detenerse allí hasta el 17 , pasar á Pest para el 25 , y entrar en Laxemburgo al otro dia. Los Regimientos que guarnecen esta Capital han partido para formar el campo de Minkendorf cerca del mismo Laxemburgo ; el qual constará de 14000 nombres , y durará un mes. El que se espera haya tambien en Bohemia , será aun mas numeroso , y el mas lucido de todos.

Segun ciertos que el Principe de Kaunitz ha recibido últimamente de nuestro Soberano se hallaba S. M. I. acometido de romanticismo de algun tiempo á esta parte ; pero sin que le estorbe proseguir sus viages ni despachar los negocios.

Se trata de formar un arreglo entre nuestra Corte y la de Dresde para el cange de desertores , suponiéndose ya muy adelantado.

A la Princesa Isabel de Wurtemberg , futura esposa del Archiduque Francisco de Toscana , ha hecho magnificos regalos su hermana la Gran Duquesa de Rusia. Consisten principalmente en una vajilla de porcelana , muchas piezas de estofas preciosas , y un parasol , todo de acero , de primoroso trabajo.

Acaba de ser arrestado en Groslobming , pueblo de la Stiria alta , un vijo de 70 años casado sucesivamente hasta 7 veces , y convicto de haber envenenado á todas sus 7 mugeres , á los 2 años á la que mas. Su anhelo por contraer aun nuevo matrimonio ocasionó alguna sospecha ; y habiéndose desenterrado efectivamente el cadáver de su última esposa , se hallaron en él señales evidentes del tósigo. Este delincuente ha confesado despues que las habia emponzoñado á todas de un modo muy particular , segun un método que aprendió del interrogatorio de otro reo condenado á muerte por semejante delito.

Berlin 12 de Agosto.

Los Médicos aconsejaban al Rey se dexase abrir el tumor del vientre, que le incomoda en términos de obligarle á pasar las noches recostado en un taburete ó silla poltrona; pero S. M. no ha tenido por conveniente sujetarse por ahora á la operacion. A pesar de esta incomodidad conserva el mayor sosiego y toda su presencia de espíritu, convidando diariamente á comer muchas personas de su confianza, con quienes conversa amistosamente, aunque sin sentarse á comer entre ellos á la mesa.

El Príncipe Real de Prusia fué llamado á Sans-Souci por su augusto tío, quien le encargó pasase revista á las tropas de Silesia. En consecuencia partirá el 27 para Breslau.

Lóndres 18 de Agosto.

Han vuelto SS. MM. á Windsor despues de haber visitado al Duque de Malborough en su palacio de Blenheim, donde les obsequió este Lord con la mayor magnificencia. Divirtiéron mucho á los augustos huéspedes los jardines espaciosos y deliciosísimos que circundan dicha casa, como asimismo la riqueza y primor de sus muebles, y la suntuosa coleccion de pinturas; y le hicieron la honra de merendar allí.

El Duque de Saxonia-Gotha y el Conde de Bruhl volviéron pocos dias hace del viage que han hecho á varias partes de Inglaterra para reconocer muchas curiosidades antiguas y modernas. Ahora tratan de ir á visitar los arsenales y demas edificios propios de la Marina Real, ántes de restituirse á Alemania.

Hay quien asegure positivamente que el Lord Canciller se halla muy descontento de la conducta de los Ministros en la causa de Margarita Nichólon, y que ha llegado á declarar ser enteramente ilegal todo el proceso hecho á esta muger.

Los Directores de la Compañía Oriental proyectan entablar un nuevo ramo de comercio en Kamschatska, empleando en él navios que no pasen de 300 á 400 toneladas, y lleven peleterías (tan exquisitas y abundantes en aquel pais) á la China, donde son muy estimadas.

Los navios de la misma Compañía nombrados Essex, Belmont, y General Coote, procedentes de la China, el Deptfort que viene de Madras, y el Dutton de Bombay, han llegado felizmente á Inglaterra con ricos cargamentos.

Las vacaciones del Parlamento de Irlanda, que debian finalizar á mediados de este mes, acaban de prorogarse hasta 19 del proxímo.

Refiere una carta de Virginia que el Quácara Pleasants, avvicinado á orillas del rio Jámes, acababa de dar el raro exemplo de un generoso sacrificio de los intereses propios á los de la humanidad, concediendo libertad á todos sus negros, cuyo valor importaba 50 libras esterlinas.

Amsterdam 22 de Agosto.

Avisan de Paris que por fin aquel Parlamento habia condenado la Memoria en defensa de los 3 sugetos sentenciados á muerte de rueda, atribuida á Mr. Dupatí, Presidente en el Parlamento de Burdeos, y fir-

firmada por el Abogado Legrand de Laleu, á ser rasgada y quemada por mano de berdugo al pié de la escalera de la casa del Tribunal: mandando al mismo tiempo se informe y proceda contra los autores, y que el Procurador general ó Fiscal dé cuenta al cabo de 8 dias de las diligencias que hiciere al intento. Este es un negocio de la mayor importancia, así por el carácter del principal defensor, como por la naturaleza de la disputa, la qual encenderá necesariamente la guerra entre los que claman vivamente por la reforma de nuestro Código criminal, y el comun de los Magistrados que no la cree absolutamente precisa. Se está imprimiendo dicho auto con la respuesta Fiscal que le precedió; la qual, segun sentir general, encierra en medio de la aridez de las discusiones forenses mucha eloqüencia y especies curiosas é importantes. El dictámen con que finalizaba, se reducía simplemente á pedir la supresion de dicha Memoria; bien que graduándola de calumniosa, atentatoria á la autoridad Real, al respeto debido á las leyes, á los Magistrados &c. El Parlamento anduvo (como se ha visto) aun mas severo; pues al cabo de reñidos y largos debates prevaleció en él por una gran pluralidad el rigor que dexamos dicho haberse adoptado en la sentencia; y aun hubo muchos Parlamentarios que votaron se procediese desde luego á ordenar el arresto del autor y aprobante; que es de temer venga á hacerse así. Esto no podrá dexar de hacer mucha sensacion y extrañeza en un pais y siglo tan preciados de humanidad y filosofía.

Tambien avisan de Francia que la asamblea del Clero Galicano habia presentado en 18. de Setiembre del año anterior un recurso á S. M. en órden al derecho de los Obispos de ser juzgados por sus pares. La respuesta dada á nombre del Soberano con fecha de 31 de Julio por el Guardasellos al Arzobispo de Narbona, Presidente de aquella junta, se halla concebida en estos términos.

„Apruebo el zelo del Clero de mi Reyno por la conservacion de
 „los antiguos privilegios que le concedieron los Reyes mis predecesores;
 „y ya que la naturaleza de la causa del Cardenal de Rohan, y
 „la dificultad de señalar el Tribunal que habia de conocer de ella,
 „no me permitiéron atender á las representaciones de la asamblea en
 „estas circunstancias particulares; á lo ménos es mi intencion que semejante caso no haga exempiar, sino que las causas personales de los Obispos continuen en instruirse y sustanciarse en lo sucesivo como hasta aquí.“

Paris 25 de Agosto.

Se halla ya venal la 19.^a entrega de la *Enciclopedia metódica*, compuesta del tomo 6.^o parte 1.^a de Jurisprudencia, tomo 2.^o parte 2.^a de Matemáticas, tomo 2.^o parte 2.^a de Marina, y tomo 2.^o parte 1.^a de Economía política y de diplomática: su precio 22 libras en papel y 24 á la rústica; pero el porte será de cuenta de los suscriptores.

Venecia 9 de Agosto.

Escribe nuestro Cónsul en Durazo que de resultas del suceso ocurri-

rido allí (y referido en nuestra *Gazeta antepenúltima* capítulo de Venecia) el Baxá de Scútari ademas de tener presos 5 marineros Venecianos que se hallaban en tierra al tiempo de la refriega entre los Turcos y los nuestros , ha seqüestrado violentamente en aquel puerto 3 barcas Venecianas , intimando á sus patrones no los pondrá en libertad á no preceder el desembolso de 200 zeqüies. La tarde del 29 del mes último acordó el Senado despachar inmediatamente á la Puerta Otomana una Memoria quejándose alta y vigorosamente del proceder del mencionado Baxá , público violador del Derecho de gentes en la referida ocasion , y declarando que si no se da pronta satisfaccion á la República , no podrá tolerar mas la opresion de sus súbditos , ni impedir los efectos de su resentimiento y justa defensa , de cuyas consecuencias no se constituye responsable la Señoría.

Habiendo el Caballero Emo echado á pique dos años hace una barca Tunecina que traia á bordo tres mercaderes Hebreos de Argel con efectos por valor de 500 zequies , escribe ahora el Cónsul Veneciano residente en aquella Regencia , que el Dey pide resarcimiento á la República.

Lisboa 29 de Agosto.

S. M. y demas Personas Reales fuéron el 24 al arsenal de Marina para ver botar al agua desde aquel astillero el navio nuevo llamado Medusa de 74 cañones , cuya operacion se executó con toda felicidad , prontitud y acierto á vista de inmenso concurso de espectadores , así desde el mismo mar como de tierra. Concluida pasáron S. M. y AA. á una sala de la Academia ó Colegio de Guardias Marinas á presenciar los ejercicios de estos jóvenes , quienes diéron en ellos pruebas de su talento , instruccion y despejo.

Los Príncipes del Brasil partiéron al dia siguiente para Caldas de la Reyna , donde sabémos llegáron felizmente.

Entre varias mercedes y promociones militares así en el Exército como en la Armada , se cuentan la provision del Gobierno y Capitanía General de las minas generales en el Vizconde de Barbacena ; el de Pernambuco en D. Tomas de Mello , Coronel de mar ; la Comandancia de las armas de la Provincia de Miño , con grado de Mariscal de Campo , en el Brigadier Don Joseph de Cámara , Coronel del Regimiento de Caballería de Elvas ; la Cruz del Orden de Christo con pension de 150000 reis al Brigadier D. Bartolomé de Costa , Intendente ó Director general de las fundiciones de artillería y de los laboratorios de instrumentos bélicos , como asimismo de las minas de hierro y carbon.

El 20 del corriente salió de este puerto con destino para Cádiz una embarcacion Española conduciendo 1596 barras de cobre y 46 planchas del mismo metal , 62 piezas de artillería y otros varios pertrechos sacados en Peniche del navio S. Pedro de Alcántara.

Vitoria 11 de Agosto.

Desde el dia 14 hasta el 21 del anterior se celebráron en el Real Se-

Seminario patriótico de Vergara exámenes generales por fin de curso y repartimiento de premios en la forma siguiente. = En la clase de primeras letras, cuyo ejercicio fué leer y escribir por el método de Palomáres, aritmética, doctrina christiana y gramática Castellana, se dió un exemplar del arte de escribir de Palomáres á D. Diego de Peñalver y Cárdenas. = En la 1.^a clase de latinidad un exemplar de las fábulas de Fedro á D. Ignacio de Loynaz, otro á D. Manuel de Quintanilla, y el arte de gramática con la platiquilla mayor á D. Rufino de Torrentegui. = En la 2.^a un exemplar de Virgilio á D. Joseph Leis Varela, y otro de Quinto Curcio á D. Juan de Peñalver; y en la 3.^a un exemplar de Horacio á D. Miguel Ricardo de Alava, y otro á D. Joseph Maria de Luyando. = En la clase de matemáticas de primer año un curso de elias de la Caille, aumentado por el Abate Marie, á D. Antonio Saenz de Sta Maria: á D. Ignacio Porcel de 2.^o año el tratado de fortificacion de D. Pedro de Lucuze; y á D. Fermin Carasa de tercer año el mismo tratado. = En la clase de física y química á D. Pedro de Palacio el tratado de Docimástica teórica de Cramer en 4 tomos. El ejercicio de física fué por el tratado de mecánica del Abate Bossut con adiciones; y el de química demostrar que en la naturaleza física solo hay materia y atraccion, y que todos los cuerpos de la naturaleza pueden reducirse á dos grandes clases, habiéndose examinado por menor las propiedades de todos los cuerpos de la 1.^a clase. = El premio de lengua Francesa que fué el Diccionario de Sobrino á Don Juan Miguel Paez; y el de la Inglesa las revoluciones de Inglaterra por Fleming á D. Antonio Agudo, y los de esta clase se exercitáron en leer, traducir y hablar. = No hubo exámenes ni premios en la clase de mineralogia y metalurgia, por hallarse empleado su Catedrático D. Fausto de Elhuyar de orden del Gobierno: y algunos de estos premios se sorteáron entre otros Seminaristas aprovechados. El estado actual del Seminario es: Seminaristas en 15 trozos 121. Maestros residentes dentro del Seminario para su gobierno 10. Maestros de ciencias, lenguas y habilidades fuera de él 13. Sirvientes con 9 criados particulares 39. Total 183. Están admitidos de diferentes provincias del Reyno 16 Seminaristas.

Tarragona 29 de Agosto.

Nuestro M. R. Arzobispo D. Fr. Francisco Armañá, ansioso de corresponder á la confianza y encargo del Rey nuestro Señor de que continuase la reparacion y reedificacion del aqueducto Romano que emprendió con felicidad el ánimo generoso de su dignísimo predecesor el Sr. D. Joachín de Santiyan y Valdivieso, se empeñó eficazmente desde su llegada á esta Capital en promover y proseguir una obra de tan reconocida utilidad é importancia. Los trabajos han sido incesantes, y se ha logrado, con lo hecho de nuevo y lo renovado, que se concluyan 5300 canas (*) lineales de conducto, gastando en ello casi 580⁰⁰

rea-

(*) Cada cana es de 8 palmos catalanes.

reales de espolios y renta actual de esta Mitra.

Viendo este Ilmo. Prelado lo mucho que anhelaba el pueblo el socorro del agua este año, que por su extraordinaria sequía casi se agotaron todas las cisternas de la ciudad, ocasionando grandes dispendios y trabajos en conducirla de muy léjos para el diario consumo, concibió el laudible proyecto de traer el agua, á qualquiera costa, desde el parage del aqüeducto a donde llegaba, hasta las cercanías de la ciudad, ya que no era posible introducirla en ella. Aplaudió el pueblo su pensamiento como único y capaz de remediar sus urgentes necesidades, ofreciéndose la mayor parte de los vecinos á contribuir, como se verificó, unos con su trabajo personal, y otros pagando oficiales y jornaleros para acelerar la obra é impedir que no fuesen tantos los crecidos gastos de nuestro benéfico Arzobispo. Con estos auxilios se habilitó gran parte del aqüeducto antiguo que se ha de restablecer; y con zanjas, canales de madera interinos y quantos medios y arbitrios se pudieron excogitar, tuvimos el 25 de este mes el imponderable consuelo de ver correr el agua baxo de nuestras murallas, manando una fuente provisional en tanta abundancia que los habitantes están abastecidos de todo lo necesario.

El pueblo, quando estaba aguardando el agua con ansias indecibles, y siguiendo su curso con los ojos y los clamores, se llenó y transportó de júbilo al instante que la vió en la fuente. Habia en ella un adorno con figuras y simbolos alusivos á tan próspero suceso, y en su eminencia el retrato del Rey. A su vista prorumpió este fidedigno pueblo en expresiones de veneracion, amor y reconocimiento al Soberano, confesandole principal dispensador de tan grande y nuevo beneficio. Los dias siguientes continuáron las demostraciones del contento universal; y el 27 por la tarde se canto *Te Deum* so emne en la Catedral, entonándole nuestro Prelado bienhechor, y asistiendo ámbos Cabildos, los Xefes Militares y Civiles, y grandísimo concurso de personas de ámbos sexos de todos estados y clases. Concluido un acto tan debido al Todo-poderoso, pasó nuestro Arzobispo á bendecir la fuente, acompañando e y rodeándole un concurso inmenso de gentes que manifestaban alborozadas el sumo gozo que dominaba sus ánimos.

Todos estos dias han sido de diversion, fiesta y alegría, sin que el bullicioso concurso de los habitantes de la ciudad y de los lugares circunvecinos haya causado el mas mínimo desórden, ni necesitádose del auxilio de un solo soldado. Tal ha sido la moderacion del pueblo que solo se ha ocupado en explicar con todo género de demostraciones su agradecimiento; acreditando que quando el bien que se procura es esencial y para todos, nadie se resiste, por rudo que sea, á convenirse intinamente de lo que debe á la beneficencia de su generoso Monarca, y á los Superiores Eclesiásticos y Seculares que le imitan y substituyen en las Provincias. El exemplo que da S. M. mismo promete, como ya dichosamente se experimenta, que todos y en todas partes procuran competirse en los arbitrios y esfuerzos para hacer venturosa á la nacion.

Man

Madrid 8 de Setiembre.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Tesorero de la Colegial de Baza, Diócesis de Guadix, á D. Antonio Joseph Navarro, Canónigo Lectoral de la misma; para una Capellanía de la Real Iglesia de S. Isidro de Madrid á D. Domingo Julian Fariza, Beneficiado de la Parroquial de S. Nicolas de Madrid; para una Mediaracion de la Metropolitana de Granada, afecta á la voz de tenor, á D. Joseph Santaella, Músico de la propia voz de la Capilla de la misma ciudad: para el Beneficio patrimonial de las Iglesias unidas de la villa de Puente la Reyna, Diócesis de Pamplona, á D. Joseph Teodoro de Gelos, Vicario de la Parroquial de S. Pedro de la propia villa; y para otro Beneficio, tambien patrimonial, de la Parroquia de la villa de Esparza, en el mismo Obispado, á D. Juan Fermin Perez, Abad de la Parroquia de Izal, en aquella Diócesis.

Atendiendo el Rey al dilatado mérito que ha contraido en la Compañía Flamenca de Reales Guardias de Corps D. Francisco Xavier St. Loup, Exênto mas antiguo de ella, y á que su débil salud no le permite continuar la fatiga del Cuerpo, se ha servido promoverle al grado de Brigadier de sus Reales Exércitos, destinándole al de Castilla la Nueva.

Los tomos VI y VII del Memorial literario de Madrid que comprehenden los meses de Setiembre, Octubre, Noviembre y Diciembre de 1785, y los de Enero, Febrero, Marzo y Abril de este año, se hallarán en la Librería de Castillo frente á S. Felipe el Real, su precio 10 rs. cada uno encuadernados á la rústica. En la misma Librería y en las de Martinez y Lopez se hallará el Apologista universal, N.º II.º, que contiene la apología del libro intitulado: *Adiciones á la historia del ingenioso hidalgo D. Quixote de la Mancha &c*, que se publicó en la Gazeta del 12 de Mayo próximo pasado, su precio 6 quartos.

Reflexiones sobre la triste suerte de las personas que baxo de una apariencia de muerte se entierran vivas, y sobre los medios que deben practicarse para precaver este daño, ó resumen de una Memoria sobre las causas de una aparente muerte repentina y violenta, en el qual se prueba que los que llegan á ser sus victimas, pueden recobrar la vida: por Mr. Janin, Maestro de Cirujía, Oculista de Leon, &c. Un quadernito en 8.º, su precio 4 rs. Se hallará con la disertacion acerca de la rabia, cuyo precio es de 16 rs. en pasta y 12 á la rústica, en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.

Observaciones sobre el arte de escribir, y sobre la gramática y language Castellano. Discurso que en la toma de posesion del encargo de Protector del Colegio Académico de Profesores de Primeras Letras de Madrid pronunció el Licenciado D. Joachín Juan de Flores, Abogado de su Ilustre Colegio, Fiscal del Juzgado Militar de esta Plaza y Comandancia General. Se hallará en las Librerías de Frances calle de las Carretas, y de Castillo frente á las gradas de S. Felipe el Real.

Vida de la Virgen Ntra. Sra. que escribió en verso D. Antonio Hurtado de Mendoza. Se hallará con las *Instrucciones de un padre á sus hijos* en la Librería de Alfonso Lopez, y en el puesto de Saturnino Fernandez gradas de S. Felipe el Real.